
当 高 秋 秋 获 得 全

运会四人单桨两千米

项目冠军的消息传来，

青岛城阳上马街道向

阳社区居民沸腾了，而

她妈妈却在家中偷偷

哭泣。两个月前，高秋

秋紧张准备全运会时，

父亲突发急病去世，为

了不影响女儿备战，母

亲 孙 美 丽 选 择 了 隐

瞒。高秋秋回家后得

知 噩 耗 ，当 即 嚎 啕 大

哭——“我不要冠军也

要爸爸！”

又 是 隐 瞒 亲 人 噩

耗 ，又 是 选 手 得 牌 痛

哭！这一幕何其熟悉，

且也何其可叹。犹记得，

去年武汉举行汤尤杯期

间，中国羽毛球队从领队

到教练，与湖北籍球员王

晓理的家人共同隐瞒了

一个秘密，那就是开赛

前两天，王晓理的外婆

因病去世了。因为所有

人的“精心保护”，这个

消息一直没有泄露，直

到中国队获得冠军后，

王晓理的母亲才告诉了

女儿这个噩耗。

“树欲静而风不止，子

欲养而亲不待。”也难怪比

赛结束后的王晓理会蹲在

地上痛哭流涕——“你们

都知道，就我一个人不

知 道 。”想 到 比 赛 期 间

自己与外婆仅仅相隔几

十公里，却没能见上最

后一面，她的难过与哀

怨 确 实 非 常 人 所 能 体

会。而今天，全运会冠

军高秋秋一句“为什么

不 告 诉 我 ”的 悲 问 ，想

必 也 最 能 体 现 王 晓 理

当时的心情。

毋庸讳言，假如“穿

越”回曾经的那个年代，

像高秋秋、王晓理这样

“被隐瞒”亲人噩耗而赛

场比拼、为国争光的事

情，必然会被视作一种

“突出事迹”大受褒赞。

然而，时移世易，现在却

越来越多地招致网友的

不同看法；倘若“过滤”

掉某些愤青之言或极端

之辞，我想至少有一种

质疑是无妨公开谈论：

这样争来的奖牌甚至金

牌，难道不让人觉得有

点“冷”么？

从来的说法都称“忠孝难两

全”，可能正是缘于这种思维和理

由，所以类似的“比赛经历”，好像成

了中国体育界的一种“惯例”。北京

奥运会期间，女子举重七十五公斤

级冠军曹磊的母亲在赛前两个月便

已去世，可出于同样的原因，家人、

教练和领导全部选择了“ 善意封

口”，直到稳获金牌那一

刻，教练才忍不住向她

透露了噩耗——赛场拼

搏当然是“为国争光”，

可 如 果 为 了 这 份“ 光

彩”，高尚或“被高尚”到

连见亲人最后一面的机

会也要坚决“奉献”与

“割舍”，这种超载亲情

的奖牌，就真的那么“无

比珍贵”，乃至“无可选

择”么？

“天下有道则庶民

议。”现如今，对于“举

国体制”的夺牌路径，

时常有人会表露“面子

工程”或“政绩体育”的

忧虑。这种忧虑权当

忠言逆耳，“举国体制”

自 然 也 不 应 一 概 否

定。但有一点，似乎再

也不能因循守旧、不思

改变：奖牌虽好，怎比

得 人 间 亲 情 ；成 绩 重

要，岂能凌驾于基本人

性。这方面，“它山之

石”从未少过：同样是

北京奥运会，刘翔如今

最强劲的对手之一梅

里特并没参加，他给出

的理由是——“奥运会

前夕，我奶奶去世了，

所以我没有参加。但

我不后悔，还有什么比

亲人更重要呢？”

体 育 奖 牌 既 是 某

种荣誉的证明，更是全

民健身的体现。就其

本质意义上来说，每一

块奖牌或金牌的获得，

应当都是温暖人心、助

推热情的。所以，不断

展示这种温情，散发这

种热度，就有必要舍去那种“奖牌

第一，人性第二”的思维定势，再

莫寻求“隐瞒噩耗，确保拿牌”的

制胜之道。一言以概之，奖牌要

“含金量”，但更要“含情量”。只

有当我们真正不把赛场奖牌的多

寡得失看得高于一切时，体育比赛

的无穷魅力，才会渗入人心地充分

展现出来。

最近，几位“文革”参与者相继在媒

体公开认错，向当年的受害人道歉并忏

悔自己的所作所为，无疑是一种具有正

能量的社会现象。因为，没有人或政府

强迫他们这样做，几十年前的“全民运

动”已然无法追究，这纯属拿自己开

刀。我以为，敢于忏悔个人在特定时期

的过错甚或罪行，从一个侧面显示出尚

未泯灭的良知和担当的勇气，体现着人

性的善良。

前不久，我们有幸与四十多年未曾

谋面的中学老师相聚，蹊跷的是，有几

位同学未能到场，何故？有人道出其中

奥秘：当年他们批斗过老师（间有羞辱

和殴打），这种场合不便露面。人总要

有些廉耻，我想，几位或有忏悔之意，只

是不知该如何表示。

十几年前，我曾采访过百多位同龄

人，在谈到这一历史时段的经历时，虽

然各自命运大有差异，但不论官民工

商、富贵贫贱，结论却惊人地一致，那就

是否认有过声名狼藉的日子，否认蹉跎

了岁月。面对这样的结果，我很茫然，

那段痛苦的岁月历经数十年沉淀，真相

越来越清晰，当初的盲从者，难道永远

定格于盲从的状态吗？

吹嘘劳苦，夸大荣耀；隐瞒劣迹，删

除罪孽，此类选择性记忆大行其道，文

过饰非渐成潮流。偶有不识时务者，一

不留神便碰得灰头土脸。有位知青出

身的编辑家，在某次老三届聚会上发出

忏悔倡议，当即被与会者轰下台去，尴

尬窘困之态可以想见。在这里，忏悔与

否已经溢出了学术范畴，甚至被剥夺了

话语权，他们的词典里没有忏悔，很多

人 将 其 视 为 打 造 历 史 业 绩 的 潜 在 威

胁。于是，很自然地联想到文学创作，

当代文学鲜有深刻忏悔意识的作品，当

代文学形象的人物画廊中，也尚未出现

忏悔意义的角色。这是怎样一种诡异

的悖论？当忏悔者屡屡于现实生活中

亮相，而以虚构为强项的文学创作，其

反应竟然如此迟滞、短路。我们的书库

里没有《复活》、《悲惨世界》、《静静的顿

河》这样叩问心灵的作品，就这一点而

言，现实生活中的人走在了文学形象的

前面；换句话说，这些走在文学形象前

面的人，尽管不是作家，其思考的深度，

已经超越了某些文学从业者。

上世纪末，老作家韦君宜颇有些尖

锐地指出：“他们（指知青作家）的小说

里，都只写了自己如何受苦，却没见一

个老实写出当年自己十六七岁时究竟

是怎样响应‘文化大革命’的号召，自己

的思想究竟是怎样变成反对一切、仇恨

文化、以打砸抢为荣的？一代青年是怎

样自愿变做无知的？”（见《黄河》一九九

八年第三期《思痛录》）

如果把这个现象置于较为宽容的

语境中，那么，作家作品的多元化选择，

也是正常的状态，毕竟，文学创作是非

常私人化的活动，你不能横加干涉，强

迫作家去忏悔。或曰：比之警匪武侠戏

说言情穿越诸般戏码，忏悔多少钱一

斤？如此设问并非全无道理，作家也要

看市场，也要挣银子，本无可厚非，但问

题是，当大家一窝蜂地淘金，当思考人

生也成了调侃的对象，本来就稀缺的忏

悔意识将愈加稀缺，多元化势必又退回

到一元化。此情此景，不是我们想要看

到的文学生态。

我们向来缺乏忏悔意识，自己做错

了事，总会找到理由，反正天塌下来先

砸大个。我们也总在指责他人，审判他

人，如耳熟能详的“×××你为什么不

忏悔”之类，却极少扪心自问，我为什么

不忏悔？其实，想要忏悔不容易，忏悔

既是非外力的自觉行为，也是一种“自

寻烦恼”的价值取向。何况，忏悔不仅

仅是态度、立场，还需要感悟和思考，需

要能力。所以，便很欣赏雅斯贝尔斯的

话：“我是有罪的，因为当罪恶发生时，

我在场，并且我活着。”这也是忏悔，博

大的忏悔。
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“一腚蝇”与“背上观音”
何 申
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由忏悔想到的
王爱英

新“姜太公钓鱼”图（漫画） 吉建芳 绘
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郭德纲相声里说有人纹身：在屁股

上纹两堆绿豆苍蝇，谐音谓之“一腚

赢”。也有人说在浴池确见过“一腚蝇”

的，他坐过的地方别人不敢坐。我先前

见过胳膊上纹青龙白虎的，今夏在海边

儿街上见一小伙后背纹观世音，彩色，

若从绘画（图）角度看，还是很见功夫

的，但小伙子汗涔涔，观世音水淋淋，又

让人感觉不舒服。

早先纹身的少，纹了再要去掉很

难，想当兵或干什么都受影响。搞对

象，夏天，胖子，又时兴光头，女方父母

一看：你从哪找来个花和尚！换一个

吧，说这个瘦，浪子燕青。家长也急：咱

家也不是聚义厅！

不过由此也别说纹身就怎么怎么

不好，纹身也是一种文化。岳母刺字就

是纹身，精忠报国，流芳百世。现代年

轻人或借此鼓励自己增强信心，或将座

右铭与身相伴时时提醒，都无可厚非。

可惜这样的激发正能量的纹身，老何我

至今还没见过，见过的，若硬分出几类

来，一是以纹身让别人害怕的；二是求

神佛护佑的；三是谐音借象求发财的；

四是纯为装饰美的等等。

“让人害怕型”的祖师爷，近代应是

青红帮，在天津叫“混混”。解放后“混

混”虽被政府扫除，但强横霸道风气尚

存，没说上几句就脱光膀子，露出的都

是带毒的动物图形。现在纹身有激光呀

打磨呀，跟雕琢玉器似的，那时就是针扎，

一个个小血眼，涂颜色，掉了疤，麻皮一

张，凶图一幅，正常人没个不吓跑的。有

这等纹身的主，当初多是严打的对象，再

厉害也没用，反倒目标明显，抓了撸袖子

一看，比DNA都准，没错，就是他！

“求神佛护佑型”，如前面纹观音像

的，说归齐是没文化。要真信神信佛，

就该知道佛家最讲洁净，信徒拜佛前都

得沐浴，起码也得净脸净手，这才叫虔

诚。你把观世音纹后背上，且不论你有

何德何能何福分“扛得动”“背得动”与

否，就你一身臭汗沤着，哪里是对佛的

敬重，简直是亵渎。民间讲“男戴观音女

戴佛”，可若问大德高僧，人家连这个都

认为不可行。非要戴，必须是重要严肃

的场合，不能连吃饭如厕特别是睡觉都

戴，那是对佛的大不敬。不信试试，将你

父母像纹身前身后，还有说法：不忘养育

之恩，你父母肯定不让，非纹，抽你。

“谐音借像求发财型”，这个要是弄

得雅点小点，也未尝不可，但纹“一腚

蝇”，却总让人觉得有点呕心，屁股下面

坐一腚蝇，说是“一定赢”也行，说是“一

定蛆”，也没错。这种型号不能再说了，

有伤大雅。

“ 纯 为 装 饰 型 ”，这 个 可 以 ，但 别

过。今年时兴戴花，明年时兴戴帽。当

初运动中有人发狂，表忠心，光膀子别

一身像章、把忠字刺身上，后来咋样？

不光不好意思再说，夏天都不敢穿背

心，更不好去公共浴池洗澡。

若说女孩子，本来十八无丑女，大

可不必苛求自己容貌，况且将来干什么

也不明确，实在没必要一时心血来潮，

就往显眼的部位纹个什么。纹了走大

街上，觉得旁人都看你说你美？其实不

见得。上官婉儿就一个，她额上纹朵梅

花美，换别人可能就不美，兴许还让人

觉得，这丫头有点“二”。前些时电视上

讲破案，有个女孩被害，警方凭她身上

纹的一朵花找到线索，这倒是纹身起了

作用，但这等事最好还是别碰上。再者

上官婉儿本来就貌美，额上纹花是为掩

饰刀痕，若光溜溜的，人家也不会纹。

古代四大美女，你看哪个纹过？

近日有媒体爆料，今年五月出版

的人教版七年级语文教材中，鲁迅的

文章《风筝》也消失了，意味着人教版

教材彻底没有了鲁迅作品。网友纷纷

热议此事，有网友认为中小学生读鲁

迅作品确实太难，也有人表示经典作

品不应从语文课本中撤掉。人民教育

出版社就此回应，“人教版语文教材删

除鲁迅文章”这一说法是很不准确的，

目前人教版初中义务教育语文教材

里，依旧有鲁迅的六篇文章，所占比例

仍是国内作家最多的。

近几年中小学语文教材中鲁迅作

品被删减不时就成了舆论热点话题，

连带着语文教科书也无可逃避地成了

众矢之的，教材内容、编写意图、教学

方法不时就成了不大不小的焦点。因

其特殊的无可替代的地位，尴尬地在

舆论声浪中沉浮。一切荣誉似乎非它

莫属，一切指责它也无可逃避。鲁迅

的《风筝》飞去了，但语文教科书依然

背负沉重。

一直以来，我们的学生只有一本

语文教科书作为语文学习的绝对范

本，翻来覆去地字词句段篇章肢解每

一篇文章，即使几百字的小文也被碎

尸万段，既要想从中学习语文基础知

识借以掌握一点语文运用技巧，又要

探究写作立意文学价值，更要剥离出

思想含义精神品位，好像每一篇文章

都是最完美的文学佳作和崇高的道德

范例，堪称最伟大的经典。可学生的

语文阅读与运用能力

还是不高，文学欣赏、

逻辑思维、思想品质水

平 还 是 不 尽 如 人 意 。

许多学生作文毫无新

意，抄袭模仿现象十分

普遍；与此同时，被冠以

“多元化”的学生思想道

德状况其实混乱不堪。

绝对理想主义的万能语

文课没有出现，妄想赋

予语文课所有的意义价

值，却连实用价值也打

了折扣。

针 对 语 文 教 科 书

的任何动作之所以牵一发而动全身，

可能就源于一个“怕”，不是怕语文课

失去什么，就是怕语文课承载太多。

有人声称语文课应与时俱进，有人认

为语文课过分强调“思想”而文学价值

不高，但相反的意见引经据典说“文以

载道”。难道一本语文教科书真的就

这么“生死攸关”？所有这一切根本不

是一本教科书所能胜任的，我们也不

能指望一本教科书帮我们实现所有的

理想。

假如除了语文教科书，学生还有

很多文学经典可看，有各种各样的报

刊可读，可以欣赏精彩纷呈的影视，拥

有更多语文实践机会，通过赏心悦目

的艺术形式以及到生活中观察体验来

感悟真善美，感悟人类最优秀的品质，

视野从课堂延伸开去，社会变迁、世界

变化、科技发展，博览群书，包罗万象，

不只在课堂学语文，也不再把所有希

望所有理想寄托于语文课，学生所受

到的教育不是更全面更深刻更“触及

灵魂”吗？

有人说，学生都在为考大学拼搏，

没有时间读书报或参加社会实践，只

能从教科书上接受“最重要”的教育。

此言甚谬，根本就是把语文简单工具

化。你能从一把斧头上看出它的崇高

思想艺术活力吗？当一种事物被简单

工具化之后，其社会价值就不剩多少

了，就如同野兽被驯化无非是为满足

人的口腹之欲，再夸它多么可爱实在

造作虚伪。

为了让语文课释放活力，我建议

有关部门帮助学校充实图书室、阅览

室、实验室以及空荡荡的操场，充分发

挥社会文化场馆的作用，为青少年走进

生活参加实践创造条件，让学生生活在

书的海洋，不再沉浮于作业试题的死

海，从教室和学校里解放身心。不管怎

么说，一学期一百多天，让学生只读几

十篇文章的语文教育早已后劲不足回

天乏力，枯燥得叫谁不昏昏欲睡？何

况要承载那么多的价值艺术思想主义

精神，这几十篇课文未免身单力薄。

即使单纯从读书这一角度考虑，如果

学生拥有真正的阅读课，读书兴趣自

然会提升，对国民阅读率的提高大有

助益，就不会再出现作文大面积胡编

乱写东拼西凑甚至抄袭的怪事了，大

学生也不至于连篇毕业论文都无法独

立完成了。在众多优秀作品的欣赏

中，诸如公民意识、道德觉悟、思维能

力、辨析事物能力等素质的提高大约

不成问题，受到各种“思想主义精神”

熏陶也是很自然的事情了。

我想，鲁迅先生也未必喜欢看舆

论的火架上翻来覆去地炙烤语文教科

书的热闹，恐怕他更不会让中小学生

整天死啃一本语文教科书，沉重的语

文教科书也让孩子们难以享受放风筝

的轻松。

近日，复旦大学教授、《中国汉字听写

大会》特邀专家钱文忠在受访时表示，对

“汉字书写能力的退步是文字工具进化过

程中的一个自然现象，不必过于忧虑”的

看法他不认同。他说，就算汉字书写能力

的退化是一个必然的过程，难道我们就

可以听之任之吗？就像人总是要死的，

那我们就不该努力保持健康、延缓衰老

的脚步吗？其次，下这样的判断为时过

早，随着书写工具的进一步进化，为什么

汉字书写能力就不可能同时进步呢？再

次，书写汉字不仅仅是一种工具，而是一

种生活方式，更是一种文化认同。

“提笔忘字”“汉字书写危机”，不是

第一次被提起了。现在的人，尤其是年

轻人，有几个敢说能正确地写出所有常

用汉字、能写一手好字？事实上，不仅

专家对汉字书写能力退步感到忧虑，大

多数普通人对此也惭愧，提起来很不好

意思，羡慕那些能写一手好字的人。换

句话说，对不能听任汉字书写能力退

步，社会其实有相当共识。然而，究竟

如何才能避免汉字书写自生自灭，钱先

生能否给出有效对策呢？

采访中，对于如何传承汉字文化，

钱文忠提出两条建议：一是提倡大家用

笔来写信，尤其写给父母、爱人、孩子的

私人信函，亲笔写信更能传达温暖和情

意。二是在小学推广书法课，让每一个

孩子都拿起毛笔，在一横一竖中体验中

国传统文化。应该说，他的两个建议都

有道理，很多人也提出过类似的建议。

但，这两个建议细究起来，对维持、

提高汉字书写能力，未必能起到想达到

的效果。比如给亲人写亲笔信，要知

道，现在亲人之间已多用现代通讯工

具，很多老人、孩子也会上网，他们之间

打电话、发电子邮件、微博微信聊天，就

不能表现真情实感吗？就算可以写手

写信函，一年又能给亲人写几封信呢？

如果只是手写一两张贺卡之类，意义就

只能是聊胜于无。而且，温情的亲笔信

与“好字”有多大关系？

再说在小学推广书法课。其实多

年来，小学书法课就一直没断过，但一

方面，对书法和古典文化爱好的，永远

都只是少数，另一方面，就算顶住应试

教育压力，认真开好小学书法课，大部

分孩子长大不用经常写字了，汉字书写

能力还不是会退步吗？事实上现在说

“提笔忘字”“汉字书写危机”，主要说的

就是成人，小学生对认字、写字积极着

呢。《汉字英雄》、《中国汉字听写大会》

参与者就多是学生。

在笔者看来，对体现汉字书写能力

退步的两个方面，应当抓住问题关键，

有区别地看待，有针对性地解决。“提笔

忘字”的问题，主要是忘记一些笔画复

杂的字。实际上在书写工具电脑化的

情况下，这可以理解，毕竟，使用语言文

字，只要能正常有效表达、交流，就问题

不大。建国后简化汉字，很多人认识繁

体却不会写，又何尝不是一种“提笔忘

字”？电脑将现代人从写繁难汉字中解

放出来，是好事一件。

而写字难看的问题，其实用推广传

统、古典文化的方法，并不是有的放

矢。对写字美观是否重视，与传统文化

还是现代生活有多大关系？难道现代

文化就崇尚丑陋、邋遢吗？主要问题，

实际是美育不够，大家既不知道怎样才

是美，也对追求真正的美不那么重视，

甚至现在许多人趣味低级、以丑为美。

能加强美育并改善社会风气，大多数人

有比较高尚的精神追求，做事为人认真

细致，也会逐渐“字如其人”。

《风筝》飞去，语文依然沉重
马长军

为汉字书写呐喊
李 清


